

## CALENDARIO NABOLOMISTA NOVIEMBRE 2023

1 Día mundial de la ecología y los ecólogos  
6 Día internacional de la prevención y explotación del medio ambiente durante guerras y conflictos armados  
16 Día Internacional del Aire Puro  
20 Aniversario de la Revolución Mexicana  
24 Día Internacional contra el Consumismo  
25 Día Internacional contra la Violencia a la Mujer y 10 días de activismo  
27 Día Internacional de la Conservación  
28 Declaración de Berna como capital de la Confederación Helvética  
29 Día Internacional de las Defensoras de Derechos Humanos y su décimo aniversario.

Palabras claves para concientizar: ecología, guerras y conflictos armados, aire puro, consumismo, conservación, ecólogos, violencia contra la mujer, defensoras de derechos humanos como lo fue Gertrude DUBY Blom, *Primera ecologista de las Américas* así reconocida por la ONU en 1993 por su defensa al derecho humano a la sobrevivencia y luchadora por el medio ambiente en México.

Efemérides:

El primer día de noviembre “Día mundial de la ecología y los ecólogos” abre un mes de mucho ímpetu para el activismo medioambiental, porque nos lleva a actuar a favor de la ecología, la ciencia que estudia la relación de los seres vivos con su entorno o medio ambiente, a la que se dedican los llamados ecólogos de la tierra precisamente para promover una cultura de paz y respeto medioambiental mediante la prevención de guerras, propiciar aire puro mediante prácticas ajenas a tóxicos de todo tipo, y también a, cuando menos moderar, el consumismo y luchar por incrementar la conservación del mundo.

1º de noviembre es también *Día de Muertos*, cuando en México se resalta la tradición de los altares de muertos, las calaveras, catrinas y calacas, la memoria de los difuntos a lo que se da un tono festivo.

No es por nada sino por la intrínseca necesidad de un mundo en paz que el 6 de noviembre es el “Día internacional de la prevención y explotación del medio ambiente durante guerras y conflictos armados”, instituido por la ONU en 2001, y en estos momentos no podemos dejar de pensar en lo cruento, terrible y dramático del conflicto entre Israel y Palestina; los

bombardeos, los ataques a la vida y las secuelas que tienen para el medioambiente van a impactar nuestra historia y la vida en la tierra puesto que, por ejemplo, las fuentes básicas para la vida como es el agua, quedan contaminados.

Las guerras también se dan por el propósito inhumano de apropiarse de los recursos naturales, desde subterráneos como minerales y petróleo, a los exteriores tales los bosques por la madera y no olvidemos: también para la apropiación de fronteras y límites territoriales. La migración y el éxodo de millones de seres de sus áreas habitacionales es también un sobrepeso para las ciudades que no pueden albergar a quienes se desplazan por necesidades humanas como la alimentación, la salud y la seguridad personal.

Ya no cabe duda de que la conservación del medioambiente es esencial para los terrestres; nadie puede negar que el calentamiento de la tierra ya está afectando fuertemente nuestra vida, como se ve con huracanes como “Otis” en México, o el aumento del nivel del mar que ya provoca inundaciones en ciudades europeas costeras.

Este 16 de noviembre la ONU nos insta para hacer todo lo que está en nuestras manos para respetar el Protocolo de Montreal (1987) y preservar la Capa de Ozono, eliminando todas las sustancias que la dañan, desde los aerosoles para uso doméstico hasta bombas y arsenales químicos, por ello es el “Día Internacional por el aire puro”.

Noviembre es un mes feminista, así podríamos categorizarlo por lo emblemático que es el “Día internacional de la eliminación de la violencia contra la mujer” instituido por la ONU en 1999. Desde entonces, cada 25 de noviembre hay activismo para la erradicación de todas las violencias contra las mujeres sean niñas, adolescentes, adultas o mayores y se extiende por 10 días consecutivos.

No se trata solamente de vestirse en color naranja, sino actuar para llegar a tener entornos seguros para la vida plena en goce de todos los derechos humanos y de la igualdad sustantiva.

Hay pues un vínculo entre el día para promover el respeto a las mujeres con el “Día de las defensoras de derechos humanos”, instituido desde 2006, que diera paso en 2013 al evento de la “Resolución Defensoras” para resaltar la defensa de las mujeres defensoras de derechos humanos, por lo que celebra su X Aniversario.

Y recordemos: nunca más las mujeres que defienden deben ser blanco de asesinatos, desapariciones, torturas y cualquiera que sea una violencia física, mental, familiar, económica, política, de género, étnica, por su edad, condición física y preferencia sexual.

En América Latina crece la cifra de víctimas de la violencia criminal contra defensores ecologistas, no menos de 33 a mitad del año 2023; si bien en México ninguna defensora ha sido asesinada, no menos de 4 defensores han muerto y más de una decena han sido desaparecidos, sobre todo ecologistas en medios rurales e indígenas.

Varias fuentes consultadas  
[kyra@nabolom.ch](mailto:kyra@nabolom.ch) 2023